

Sr. António Guterres
Secretario General
Naciones Unidas
405 East 42nd Street
Nueva York, NY 10017,
Estados Unidos de América

04 de septiembre de 2025

Estimado secretario general Guterres:

Como nuevo presidente del Consejo Internacional de Enfermeras (CIE) que representa a 30 millones de enfermeras en todo el mundo, le escribo hoy para expresarle mi apoyo a su liderazgo en la lucha para poner fin a los ataques contra la atención sanitaria y la privación humanitaria en las zonas de conflicto, entre otras cosas a través de la campaña #ActForHumanity, recientemente relanzada por las Naciones Unidas. El CIE está dispuesto a colaborar con las Naciones Unidas para defender los derechos humanos y salvaguardar el derecho a la salud en todo el mundo.

También le escribo para expresarle nuestra profunda preocupación por la intensificación de los ataques y la denegación de ayuda, y para instarle a que tome medidas inmediatas para proteger al personal de enfermería, los trabajadores sanitarios y las poblaciones que están sufriendo una violencia y una hambruna terribles.

Mi predecesora, la Dra. Pamela Cipriano, le escribió el año pasado para pedir a las Naciones Unidas que utilizaran todos sus poderes para poner fin a los ataques sistemáticos contra los trabajadores sanitarios y los hospitales, que contravienen directamente el derecho internacional humanitario (DIH); para instar a un alto el fuego en la guerra entre Israel y Palestina, incluida la liberación de todos los rehenes; y para garantizar un aumento de la ayuda humanitaria y el apoyo al sistema de salud en Gaza. Nos sigue alarmando que, desde la carta de la Dra. Cipriano, la violencia contra la atención sanitaria se haya intensificado, y que las condiciones humanitarias se han deteriorado drásticamente.

Hemos sido testigos de varios ataques devastadores recientes contra hospitales, entre ellos el Hospital Nasser de Khan Younis, en Gaza, donde murieron al menos 20 personas, entre ellas trabajadores de asistencia de salud y periodistas, así como de ataques mortales en Ucrania que han tenido como objetivo instalaciones médicas. Los centros de distribución de alimentos se han convertido en lugares de ataque, con un gran número de víctimas y muertes. La hambruna en Gaza ha sido confirmada oficialmente, afectando a más de 500 000 personas, con 320 000 niños en riesgo inmediato de muerte. Usted ha descrito acertadamente esta situación como «un fracaso de la propia humanidad».

En el reciente Congreso de la CIE celebrado en Helsinki, nuestro órgano de decisión aprobó una resolución de emergencia en la que se condenaban enérgicamente estos ataques continuos y cada vez más frecuentes, se instaba a todas las partes a cumplir plenamente sus obligaciones en virtud del derecho internacional humanitario de proteger al personal sanitario, a los pacientes y a las instalaciones, y se pedía a la comunidad internacional que garantizara la rendición de cuentas por las violaciones y defendiera la protección de la atención sanitaria en las zonas de conflicto.

Estos ataques sistemáticos contra la asistencia sanitaria y la población civil, que son ilegales según el DIH, no pueden continuar. El CIE está profundamente preocupado por el hecho de que los ataques ilegales contra la asistencia sanitaria se hayan normalizado y legitimado, y reiteramos nuestro llamamiento a la comunidad internacional para que tome medidas urgentes para poner fin a la impunidad y hacer cumplir el DIH, incluida la rendición de cuentas por sus violaciones.

El CIE está en contacto permanente con las asociaciones nacionales de enfermería (ANE) de todas las regiones afectadas por conflictos. Nuestros colegas de enfermería en zonas de guerra nos informan del terrible impacto de estos continuos ataques, que ponen en peligro la vida y la seguridad de los trabajadores sanitarios y privan a poblaciones enteras de atención sanitaria, así como del profundo trauma que supone tratar a las víctimas de los ataques y la inanición, a menudo mujeres, niños y ancianos.

El CIE trabaja para promover la paz y la ayuda humanitaria en todo el mundo, entre otras cosas a través de nuestra campaña #NursesforPeace, el Fondo Humanitario y la colaboración con Direct Relief. Apoyamos los esfuerzos de las Naciones Unidas para lograr una paz duradera, y el CIE estará presente en la próxima Asamblea

General de las Naciones Unidas (AGNU) en representación de las enfermeras de todo el mundo y aportando la voz de la enfermería a una amplia gama de debates importantes, entre los que se incluyen las enfermedades no transmisibles (ENT), la salud mental y la labor humanitaria, además de organizar un evento paralelo para unir a las enfermeras jefe con el fin de alcanzar nuestros objetivos de salud mundial.

Secretario General Guterres, pronto inaugurará la 80ª sesión pública de la Asamblea General de las Naciones Unidas y celebrará el Día Internacional de la Paz, que conmemora la fundación de la ONU. Le insto a que utilice todos los poderes de su cargo como miembro oficial para reiterar e intensificar sus llamamientos a todas las partes en conflicto para que pongan fin urgentemente a los ataques contra la atención sanitaria, respeten el derecho internacional humanitario, protejan la ayuda humanitaria y los derechos humanos, y se comprometan a un alto el fuego permanente. Mientras la ONU celebra su 80º aniversario, nos unimos a usted para trabajar con el fin de garantizar que sus ideales fundacionales de paz, dignidad y derechos humanos prevalezcan sobre las devastadoras amenazas a los civiles y los trabajadores sanitarios que estamos presenciando en todo el mundo.

Agradecería tener la oportunidad de reunirme con usted en persona. Por favor, hágame saber si podemos concertar una reunión para discutir estos asuntos urgentes y cómo podemos seguir colaborando mejor con las Naciones Unidas para apoyar al personal de enfermería de todo el mundo en su labor de llevar la curación y la esperanza a todos.

Atentamente,

Dr. José Luis Cobos Serrano
Presidente
Consejo Internacional de Enfermeras